

del examen: 1:30h. Completar con letra clara, mayúscula e imprenta.
a los siguientes fragmentos y marque con una "X" la ÚNICA opción correcta. Recuerde que no se otorgan puntajes parciales.

Pregunta 1) (0.50 pts)

En el video en que Eduardo Levy Yeyati entrevista a Pablo Gerchunoff, el entrevistado señala que, aunque Raúl Alfonsín dictara el indulto, el hecho de antes haber puesto a los comandantes presos, aunque sea solo por dos años, fue todo un logro de la joven democracia argentina.

- A. Es verdadero, porque la sanción de las leyes de Punto Final y Obediencia Debida les permitió a los militares ser liberados luego de la condena en el famoso juicio de 1985 y por ello acceder luego al indulto posterior.
- B. Es falso, porque los militares argentinos recién comenzaron a ser juzgados durante el gobierno de Néstor Kirchner en 2003.
- C. Es falso, porque Alfonsín dejó la presidencia en 1989 con los comandantes presos y éstos recién fueron indultados poco después por el presidente peronista Carlos Menem.
- D. Es verdadero, porque debido a los levantamientos carapintadas y la sanción de las leyes de Punto Final y Obediencia Debida, de 1987, los miembros de las juntas condenados en 1985 abandonaron la prisión al final del mandato del presidente radical.

Pregunta 2) (0.50 pts)

Según afirma Laura Petrino, el populismo es una expresión política intrínsecamente ligada a la historia y al presente latinoamericano.

- A. Es verdadero, porque han sido figuras que marcaron nuestra geografía, como el brasileño Getulio Vargas y Juan Domingo Perón.
- B. Es falso, porque el populismo es más común en Asia y África que en América Latina.
- C. Es verdadero, porque hijos de esta forma de entender el poder son figuras que han marcado nuestra geografía, como el chileno Augusto Pinochet y Jorge Rafael Videla.
- D. Es falso, porque el populismo nació en Europa con Hitler y Mussolini, algunos de cuyos aspectos luego fueron imitados en América Latina.

Pregunta 3) (0.50 pts)

Según Margarita Batlle, en determinadas circunstancias los funcionarios públicos electos pueden (y deben) ser condicionados por personas o representación popular electoral.

- A. Es verdadero, porque debe haber una persona o grupo que posea el poder (o pueda condicionarlo) sin haber sido electo de manera democrática, es decir, a través de elecciones.
- B. Es falso, porque los funcionarios políticos no deben rendir cuentas ni ser controlados por instituciones como la justicia o parlamentos.
- C. Es falso, porque debe existir una subordinación de los funcionarios públicos no elegidos a aquellos elegidos popularmente.
- D. Es verdadero, porque debe existir una subordinación de funcionarios públicos electos a los designados por el presidente o el Congreso.

Pregunta 4) (0.50 pts)

Según señala Nicolás Simone, en marzo de 1971, el ejército designó presidente al Gral. Agustín Lanusse para pactar una transición a la democracia. Los militares buscaban controlar el proceso y abrieron negociaciones con los partidos políticos, incluyendo al peronismo.

- A. Es verdadero, porque la propuesta consistía en que, a cambio de llamar a elecciones, Perón quedaba excluido de las mismas. Los partidos rechazaron formalmente la invitación, pero aprovecharon la situación para tejer algunos acuerdos.
- B. Es falso, porque los militares en el poder no negocian nunca con la oposición y menos con los partidos políticos tradicionales.
- C. Es verdadero, porque los militares en el poder se sentían muy cercanos al peronismo, debido a que Perón había sido un militar de carrera casi toda su vida.
- D. Es falso, porque Agustín Lanusse nunca fue presidente ni en dictadura ni en democracia.

Pregunta 5) (0.50 pts)

En el video sobre la Transición a la Democracia en Sudáfrica, se afirma que la Comisión de Verdad y Reconciliación permitió llegar más lejos en aspectos legales, logrando variadas y ejemplares condenas a los autores de la violación de los Derechos Humanos en ese país africano.

- A. Es verdadero, porque las condenas propuestas por la TRC se consideran generalmente suficientes por las víctimas, y llevan a pensar que la búsqueda de la verdad puede alcanzarse en un contexto de transición.
- B. Es falso, porque en Sudáfrica, como en el resto de los países africanos, no hubo revisiones judiciales de lo ocurrido en la etapa del llamado "apartheid" o en distinto tipo de violaciones de los DD.HH.
- C. Es verdadero, porque la sanción de la ley de Obediencia debida y Punto final ayudó a que los condenados cumplieran toda su condena.
- D. Es falso, porque al privilegiarse el acceso a la información en pos de la búsqueda de la verdad, se sacrificó en gran medida la justicia y la reparación a las víctimas.

Pregunta 6) (0.50 pts)

Según Verónica Beyreuther, los regímenes dictatoriales excluyen cualquier posibilidad de división de los poderes del Estado, propios de la democracia o la República: los poderes legislativo, judicial y ejecutivo.

- A. Es verdadero, porque el dictador retoma el modelo de las monarquías constitucionales, ocupando, desde un lugar de fuerza, el lugar del monarca.
- B. Es falso, porque aún en las dictaduras, el poder legislativo tiene que controlar al Poder Ejecutivo.
- C. Es falso, porque aún en las dictaduras, el poder judicial tiene que controlar al Poder Ejecutivo.
- D. Es verdadero, porque en una dictadura la idea de un poder dividido, es decir compartido y con mecanismos que impidan la suma total en uno de los poderes, resulta inconducente.

Pregunta 7) (0.50 pts)

Según consta en el texto sobre genocidio de Javier Herme, las Naciones Unidas generaron una definición desde un punto de vista jurídico y político, al igual que años después con la Corte Penal Internacional. Entre los puntos centrales de la definición de "genocidio" se encontraban:

- A. Matanzas donde la cantidad de víctimas sean claramente superiores a las tasas de violencia habituales.
- B. Lesión grave a la integridad física o mental de los miembros del grupo.
- C. Sometimiento intencional del grupo a condiciones de existencia que hayan de acarrear su destrucción física, total o parcial.
- D. Medidas destinadas a impedir casamientos en el seno del grupo.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la B, la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

APELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 10
Hoja 2 de 3

Pregunta 8) (0.50 pts)

Según Romero, al asumir la presidencia en 1983, Alfonsín debía elegir entre gobernar tensando al máximo el polo de la civilidad (lo que implicaba confrontar con intereses establecidos, e incluso, introducir fisuras en su propio frente de apoyo) o, por otro lado, privilegiar las soluciones consensuadas y evitar tantos conflictos. Finalmente:

- A. El gobierno eligió en general la segunda línea, y un resultado de eso fue el llamado Pacto de Olivos que Alfonsín logró consensuar con el peronismo.
- B. El gobierno se sostuvo firmemente en la primera línea los 6 años de su mandato presidencial, confrontando hasta el último día con sindicatos, militares, opositores y la Iglesia católica.
- C. El gobierno eligió en general la primera línea y hasta 1987 mantuvo la iniciativa, buscando caminos alternativos y presentando, ante cada contraste, nuevas propuestas.
- D. El gobierno eligió en general la primera línea, pero debió aceptar la segunda cuando algunos fuertes contratiempos le demostraron los límites de su poder.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 9) (0.50 pts)

En enero de 1989 un grupo terrorista asaltó el cuartel de La Tablada en el Gran Buenos Aires, y el Ejército encontró la ocasión para realizar una aplastante demostración de fuerza que culminó con el aniquilamiento de los asaltantes. Según Romero, esto implicó que:

- A. El reconocimiento social de la represión militar haya sido el primer indicio del cambio de prioridades y valores en la opinión pública.
- B. Podía anticiparse que finalmente la cuestión militar abierta llevaría al olvido de los crímenes de la "guerra sucia" y el entierro de las ilusiones de la civilidad de 1983.
- C. El recuerdo del pasado de la represión ilegal volvió a la opinión pública que repudió sin fisuras el hecho y eso le dio aire político al gobierno de Alfonsín que había logrado juzgar a las juntas militares.
- D. El rechazo que la represión militar recogió por la acción fue un nuevo indicio del cambio de época que había comenzado en 1983.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A y la D.

Pregunta 10) (0.50 pts)

Romero señala que, en la dictadura asumida en 1976, se constituyó una facción más fuerte que las demás, pero que distaba de ser dominante, en torno a los generales Videla y Viola -su segundo en el Ejército-. Esto implicó que:

- A. Estos jefes respaldaran a Martínez de Hoz, muy criticado por los militares más nacionalistas, que abundaban entre los cuadros jóvenes.
- B. Estos jefes no respaldaran a Martínez de Hoz, muy apoyado por los militares más liberales, que abundaban entre los cuadros jóvenes.
- C. Estos jefes no reconocieran la necesidad de encontrar en el futuro alguna salida política. Así, mantenían fuertes conflictos con los dirigentes de los partidos políticos, que perseguidos día y noche por los militares, veían en ese grupo al sector menos civilizado.
- D. Estos jefes reconocían la necesidad de encontrar en el futuro alguna salida política. Así, mantenían comunicación con los dirigentes de los partidos políticos, que se ilusionaban creyendo ver en ellos al sector más civilizado.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la C y la B.
- G. Las opciones correctas son la A y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

Pregunta 11) (0.50 pts)

Según Enrique García, el Estado liberal se apoya en la creencia de leyes naturales del mercado (*leyes de oferta y demanda y libre competencia*) y en la iniciativa individual. Esto es así porque:

- A. Se trata de un Estado no interventor en la esfera económica que busca remover obstáculos para que los mercados logren autonomía.
- B. Es un Estado mínimo que concibe al mercado como el único capaz de asignar eficientemente los recursos.
- C. Los liberales creen que el espíritu de lucro individual promueve el beneficio personal y el mejoramiento del conjunto de la sociedad. —
- D. Los liberales creen que el Estado podría ser un exitoso y eficiente empresario si fuera dirigido por personas que supieran de economía.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la C y la D.
- G. Las opciones correctas son la A y la C.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 12) (0.50 pts)

Según Graciela Etchevest la violencia terrorista ha cambiado desde las últimas décadas del siglo XX al siglo XXI. Esto se vio en que:

- A. Con el nuevo siglo se sumaron grupos religiosos radicalizados cuyo accionar ha tenido un fuerte impacto en la agenda mundial, principalmente, de la mano del llamado "fundamentalismo islámico".
- B. Con el nuevo, siglo este nuevo tipo de terrorismo incorpora una novedad con respecto al que lo precede: su accionar se organiza a partir de grupos más pequeños, con un eficiente uso de herramientas tecnológicas y muchas veces ligadas a las redes sociales.
- C. Los espacios para su acción no se restringen al país de origen; de hecho, a veces no tienen un país de origen y sus escenarios son cambiantes según la coyuntura y las posibilidades de organizarse.
- D. Los espacios para su acción se restringen al país de origen; de modo de maximizar los recursos y lograr un efecto más poderoso, como, por ejemplo, el ataque a las Torres Gemelas en Estados Unidos en 2001.
- E. Las opciones correctas son la A, y la B.
- F. Las opciones correctas son la B, y la D.
- G. Las opciones correctas son la C, y la A.
- H. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

Pregunta 13) (0.50 pts)

Romero afirma que, en la Pascua de 1987, concluyó definitivamente la ilusión del poder ilimitado de la democracia. Esto fue así porque:

- A. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre la clase media.
- B. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre el peronismo.
- C. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre los radicales.
- D. Alfonsín perdió la exclusividad del liderazgo sobre la civilidad.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

PELLIDO Y NOMBRE:

DNI:

TEMA 10
Hoja 3 de 3

Pregunta 14) (0.50 pts)

Romero afirma que el radicalismo se renovó por impulso de Alfonsín, quien en 1972 había creado el Movimiento de Renovación y Cambio para disputarle el liderazgo al líder histórico, Ricardo Balbín. Esto fue así porque:

- A. Alfonsín disputó las elecciones presidenciales de 1973 con Perón y, aunque fue derrotado, obtuvo un resultado que lo dejó posicionado para ser el candidato radical en el siguiente turno electoral, donde alcanzaría la victoria.
- B. Durante el Proceso se distinguió del resto de los políticos, pues criticó a los militares con mucha energía y asumió la defensa de detenidos políticos y el reclamo por los desaparecidos.
- C. Durante el Proceso se distinguió del resto de los políticos, pues criticó a los militares con mucha energía y al mismo tiempo fue uno de los grandes promotores de la euforia popular durante la Guerra de Malvinas.
- D. Hizo una reivindicación de los aspectos éticos de la política y un discurso ganador, muy distinto del tradicional discurso radical, que atrajeron al partido a una masa de afiliados y simpatizantes.
- E. Las opciones correctas son la A y la B.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la B y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 15) (0.50 pts)

Según Romero, la gran popularidad alcanzada por el presidente Alfonsín en distintos lugares del mundo, fue utilizada para afianzar y fortalecer las instituciones democráticas locales, todavía precarias. Con esos criterios se encararon algunas de las siguientes cuestiones pendientes a nivel internacional:

- A. Con Brasil y Paraguay por la triple frontera y el comercio ilegal, el contrabando y el terrorismo islámico que abundaban en ese lugar.
- B. Con Uruguay, por el destino de unas papeleras a construirse en la costa del río Uruguay, cerca de la ciudad uruguaya de Fray Bentos y de la argentina Gualeguaychú.
- C. Con Chile por un diferendo en el Canal del Beagle.
- D. Con Gran Bretaña por las Malvinas.
- E. Las opciones correctas son la A y la D.
- F. Las opciones correctas son la B y la C.
- G. Las opciones correctas son la C y la D.
- H. Las opciones correctas son la A, la C y la D.

Pregunta 16) (0.50 pts)

Romero señala que, en septiembre de 1987, luego de la derrota electoral del presidente Raúl Alfonsín en las elecciones parlamentarias de medio término, la posición del gobierno se debilitó aceleradamente. Esto ocasionó que:

- A. La obligada reconciliación con las corporaciones, si bien supuso un fuerte deterioro de la imagen del gobierno radical ante la civilidad, rindió algunos de los frutos esperados en el terreno económico.
- B. El peronismo, apuntando con nuevo optimismo a las elecciones presidenciales de 1989, se negó a respaldar reformas cuyo costo...

D. El sector kirchnerista del peronismo tomase el control del poder con el peronismo.

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la C y la B.

G. Las opciones correctas son la A y la D.

H. Las opciones correctas son la A, la B, la C y la D.

Pregunta 17) (1 punto)

Según Romero, al asumir la presidencia, Alfonsín proponía algunas distinciones lógicas sobre el legado militar pero, a la vez, eran difíciles de ser admitidas por la sociedad movilizada y, en particular, por las organizaciones de derechos humanos. Esto fue así porque:

A. Alfonsín pensaba que había que separar el juicio a los culpables del juzgamiento a la institución, que era parte del Estado.

B. Alfonsín pensaba que se debía concentrar el castigo en las cúpulas y aplicar al resto el criterio de la obediencia debida.

C. Alfonsín no había condenado las violaciones a los derechos humanos en la dictadura y continuó esa línea durante su gobierno.

D. Alfonsín pensaba que había que evitar el juicio a los culpables porque implicaba atacar a toda la institución que era parte del Estado.

E. Las opciones correctas son la A y la B.

F. Las opciones correctas son la B y la C.

G. Las opciones correctas son la C y la D.

H. Las opciones correctas son la D y la A.

Pregunta 18) (1 punto)

Según Romero, el 1º de mayo de 1974, se llegó a la ruptura entre Perón y los Montoneros al abandonar éstos una Plaza de donde el propio Perón los expulsaba. Esto implicó que:

A. Los montoneros optaron por volver a la vieja táctica y pasaron a la clandestinidad. Hubo más asesinatos y secuestros espectaculares para mejorar sus finanzas.

B. Perón reemplazara a los Montoneros por otro grupo de izquierda llamado Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP).

C. Los montoneros reaparecieron una vez más, apenas dos meses después, en los fantásticos funerales de Perón, y luego pretendieron asumir su herencia en forma fracasada.

D. Los Montoneros se aliaron a los militares golpistas para derrocar al viejo líder que los había expulsado de la plaza.

E. Las opciones correctas son la A y la C.

F. Las opciones correctas son la B y la C.

G. Las opciones correctas son la A, la B y la C.

H. Las opciones correctas son la B, la C y la D.